
« La montagne a accouché d’une souris ». 
Vous connaissez certainement 
cette expression que nous 
utilisons pour dire qu’une chose 
très importante, ou apparemment 
très grande a abouti à quelque 
chose de tout petit.

La semaine dernière j’étais à une 
formation au cours de laquelle, est 
intervenu Daniel Vaiman, directeur de 

recherche à l’INSERM. Il a introduit son enseignement avec ce 
dicton en nous disant : « en fait, il est beaucoup plus difficile de 
faire une souris qu’une montagne ».  

Il est vrai qu’une montagne, c’est impressionnant, c’est 
majestueux, cela semble inébranlable. 

Une souris, en revanche, cela paraît bien insignifiant. Pourtant, 
nous le savons, les souris peuvent provoquer des ravages. Bien 
souvent, nous ne les voyons même pas. Nous n’en percevons 
que les effets.

Parfois, nous nous sentons insignifiants et avons l’impression 
que nous sommes entourés de montagnes infranchissables, 
que nous n’avons pas les ressources nécessaires pour changer 
quoi que ce soit autour de nous. Rappelons-nous cette parole 
de Dieu au prophète Samuel : « L’homme regarde à ce qui 
frappe les yeux, mais l’Éternel regarde au cœur »1.

Ne nous laissons pas impressionner pas les montagnes qui 
nous entourent mais rappelons-nous que Dieu nous a créés 
comme des êtres bien plus complexes qu’une montagne (et 
même bien plus qu’une souris). Il nous donne des ressources 
insoupçonnées pour impacter le monde d’aujourd’hui. Bien 
sûr, Il nous dit également « Sans moi, vous ne pouvez rien 
faire »2 et nous ne devons pas l’oublier. Le Saint-Esprit et nous, 

nous pouvons être un mélange détonant qui peut changer le 
monde. 

Et si vous avez encore besoin d’être convaincus, permettez-moi 
cette citation du Dalaï Lama « Si vous avez l’impression que 
vous êtes trop petit pour changer quelque chose, essayez 
donc de dormir avec un moustique. Vous verrez lequel des 
deux empêche l’autre de dormir ».  

Colonel Jacques Donzé 
Chef de Territoire

1 Samuel 16.7
2 Jean 15.5
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Le dernier mot de Pâques

L’histoire de la crucifixion et de 
la résurrection de Jésus nous 
laisse à penser que plusieurs des 
personnages principaux n’étaient 
pas tous d’accord, mais un point 
leur était commun : l’histoire de 
Jésus était finie.

Ponce Pilate croyait avoir le dernier 
mot sur tout ce qui se passait 
dans sa région. C’était une région 
troublée du monde romain mais, 
malgré cette situation compliquée, 
Pilate avait l’habitude de jouir d’une 
autorité incontestée. S’il décidait qu’un 
innocent devait mourir pour maintenir 
la paix, qu’il en soit ainsi. Pilate a donc 
livré Jésus pour qu’il soit crucifié. Et la 
mise en scène de la mort de Jésus sur 
la croix - un acte souvent pratiqué - 
a été exécutée selon ses ordres. Plus 
tard, après avoir appris la mort de 
Jésus, Pilate a donné ses dernières 
instructions aux chefs religieux. 
« Pilate leur déclara : D’accord ! 
Prenez un corps de garde et 
assurez la protection de ce 

tombeau à votre guise.  »1. Le 
tombeau de Jésus a été verrouillé à 
trois reprises  : une grosse pierre a 
été roulée devant, un sceau officiel a 
servi de mise en garde et des soldats 
armés ont veillé à ce que personne 
n’intervienne. Pilate était certain 
d’avoir exercé son autorité jusqu’au 
bout en ce qui concerne l’histoire de 
Jésus.

Marie, la mère de Jésus, a vécu dans 
l’angoisse de voir souffrir un être cher. 
Elle a vu l’opposition grandir autour de 
Jésus, et elle a dû craindre, jour après 
jour, que quelque chose de terrible se 
produise. Finalement, les puissants 
ennemis de Jésus ont eu raison de Lui. 
Après l’arrestation, des rumeurs ont 
probablement circulé sur les coups, la 
torture et l’humiliation qu’il subissait. 
Elle s’est sentie si impuissante, si 
brisée de savoir que son fils éprouvait 
une telle souffrance. Marie aurait 
donné sa propre vie pour sauver la 
sienne, mais cela n’était pas possible. 
Le mieux que sa mère pouvait faire, 
c’est de rester près de lui jusqu’à la 
fin, ne voulant pas qu’il affronte seul 
ces derniers moments douloureux. Elle 
était là, près de la croix, lorsque Jésus 
a rendu son dernier souffle2. Remplie 
de désespoir, Marie était certaine que 
sa mort atroce était le dernier chapitre 
de l’histoire de Jésus.

Pierre savait que son ministère était 
terminé et, en vérité, il savait qu’il le 
méritait. Après tout, il avait renié Jésus, 
non pas une fois, ni deux fois, mais trois 
fois. Au moment où Jésus avait le plus 
besoin de lui, il avait lamentablement 
échoué. Après le chant du coq, Pierre 
s’est souvenu des paroles de Jésus  
– avant que le coq ne chante, 
Pierre renierait Jésus trois fois 
– il a baissé la tête en signe de 

défaite et a pleuré amèrement3. 
Pierre n’avait jamais connu un tel 
désespoir. Bien qu’il ait promis à son 
ami et Maître que même si d’autres le 
reniaient, il ne le ferait jamais, il avait 
suffi d’une servante tenace pour le faire 
chuter et s’effondrer. En reniant Jésus, 
Pierre avait perdu le ministère qui 
était devenu sa vie et sa joie au cours 
des trois dernières années. La mort 
publique de son ami sur la Croix, ajouté 
à son propre reniement répété d’être 
l’un de ses disciples, Pierre croyait que 
son rôle dans l’histoire de Jésus était 
désormais terminé.

Mais l’histoire de Jésus n’était pas finie. 
Chacun d’eux avait oublié une chose 
très importante  : Dieu a toujours le 
dernier mot.

En ce premier matin de Pâques, alors 
que tout le monde pensait que l’histoire 
de Jésus était maintenant terminée, 
le Père céleste a écrit le chapitre le 
plus puissant de l’histoire. La grosse 
pierre a été roulée, le sceau a été 
brisé et les gardes ont été saisis 
de crainte4. Tout cela démontre 
qu’aucune personne, ni aucun pouvoir 
sur terre ne peut empêcher Dieu d’avoir 
le dernier mot. Jésus était ressuscité, 
vivant à nouveau, et à cause de cette 
puissante vérité, tout avait changé. 

Pilate - et les ordres qu’il avait dictés 
- n’a pas eu l’autorité finale sur le Fils 
de Dieu ou sur ses disciples. Marie 
a pu voir la mort de son fils, non pas 
comme une fin, mais comme une 
partie de l’histoire continue de la grâce 
irrésistible de Dieu pour l’humanité. Et 
dans les jours qui ont suivi, Pierre 
a découvert que son ministère 
après le reniement serait encore 
plus grand que ce qu’il avait osé 
espérer ou imaginer 5.

1 Matthieu 27:65
2 Jean 19:25
3 Matthieu 26:75
4 Matthieu 28:2-4
5 Jean 21:15-19
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PRENEZ LA PAROLE !
Vous avez envie de partager vos 
pensées, paroles inspirantes, ou 
actions positives qui ont touché 
votre vie ou celle des autres ?

      Écrivez à  
newsletter@armeedusalut.fr

Peut-être faites-vous face à des situations difficiles dans 
votre vie en ce moment même. Soyez assuré(e) de ceci  : 
Dieu aura le dernier mot, et aucun ennemi, aucune 
circonstance ne peut s’opposer à la parole de notre 
Dieu tout-puissant.

Peut-être, comme Pierre, qu’un de vos proches souffre 
profondément et que vous ne vous sentez pas capable de 
soulager sa douleur ou de guérir son mal. Rappelez-vous 
que c’est Dieu qui aura le dernier mot, et que ce mot 
sera rempli de grâce, d’espoir et de victoire finale.

Peut-être que, comme Pierre, vous ne vous sentez plus 
digne d’être utilisé par Dieu. Il se peut qu’à un moment 
donné, vous l’ayez abandonné et que vous soyez convaincu 
qu’il vous a maintenant abandonné. Soyez-en certain  : 
Dieu aura le dernier mot, et ce sera un mot puissant 
de restauration et de renouveau. Et qui sait ? Peut-être 

que, comme Pierre, vous découvrirez que votre ministère le 
plus marquant est encore à venir. 

Ma prière pour vous, et pour l’ensemble de l’Armée du 
Salut, est que cette fête de Pâques proclame à nouveau que 
l’histoire de Jésus n’est pas terminée, et que Dieu a 
toujours le dernier mot, le mot victorieux. Ce sera une 
parole triomphante qui nous rappellera que Dieu est plus 
grand que tous les ennemis qui se dressent contre lui. Ce 
sera une parole puissante de grâce et d’espoir pour ceux 
qui ont le cœur brisé et qui souffrent. Ce sera une parole 
réparatrice, qui nous rappellera que Dieu est plus grand que 
tous les ennemis qui se dressent contre lui. 

Dieu aura le dernier mot, et ce sera un mot de victoire ! 

Joyeuses Pâques et que Dieu vous bénisse. 

Lyndon Buckingham 
Général
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L’équipe d’animation déguisée pour le Carnaval

La mission continue

Camp de carnaval pour les 6 - 12 ans

ANVERS

BINCHE

Malgré l’absence d’officier responsable depuis 18 
mois, le poste d’Anvers poursuit sa mission. Grâce 
à l’engagement du comité de pilotage coordonné 
localement par le sergent-major Aimé Mposhi, enfants, 
jeunes et adultes se forment et s’engagent joyeusement.

Chacun prend sa place pour la musique, la technique, 
l’enseignement des enfants, la prédication, la gestion financière, la 
traduction, l’aménagement des locaux, la pratique de l’hospitalité.

Dimanche 21 janvier était l’occasion d’un culte spécial en présence 
des officiers nationaux, les majors Ariane et Jean Olekhnovitch. 

Comment réaliser une consécration d’enfant, 6 enrôlements de 
Jeunes soldats, 2 enrôlements de soldates et la nomination d’une 
officière locale, et dans cette même matinée, annoncer l’Évangile 
sans ennuyer l’auditoire ? Quatre courtes méditations sur l’appel 
ont entrecoupé chaque cérémonie  : Appelé à naître, Appelé à 
grandir, Appelé à choisir, Appelé à servir. 

Les groupes de chants et de tambourins ont renforcé la joie de 
cette belle rencontre. Pour l’occasion, un groupe de salariés et de 
résidents de la maison d’enfants Clair-Matin découvraient, pour la 
première fois, un culte de l’Armée du Salut.

L’équipe locale a couronné la journée avec le partage d’un délicieux 
repas chaud pour la soixantaine de participants. 

Major Ariane Olekhnovitch 
Officière responsable pour la Belgique

l’équipe de cuisine et un site exceptionnel de 
l’abbaye de Bonne espérance. 

Grâce à la « pierre d’aventure », les enfants 
ont pu voyager aux quatre coins du globe à 
la recherche des « Mystères et Merveilles 
du monde  ». Défis sportifs, créatifs et 
stratégiques leur ont été proposés. La vie 
en collectivité a également permis d’insister 
sur les valeurs de partage, de respect, de 
bienveillance et de tolérance, valeurs qui 
ont été abordées lors des temps spirituels 

et vécues dans la pratique tout au long du 
séjour.

Le camp a permis l’intégration de  
2 personnes faisant une première expérience 
de travail avec l’Armée du Salut et  
l’accueil de 3 enfants du poste de Dunkerque, 
dont les vacances couvraient la même 
période. 

Major Ariane Olekhnovitch 
Officière responsable pour la Belgique

Du 26 février au 3 mars, l’Armée du 
Salut de Belgique a organisé un séjour 
de vacances sur le thème « Mystères et 
merveilles du monde ». 

Une équipe d’encadrement, composée 
de volontaires très motivés, a offert un 
séjour de qualité à 21 enfants des postes et 
établissements sociaux. Un vrai succès avec 
un taux d’encadrement élevé de 5 jeunes 
animateurs en formation : une expérience de 
la direction, un engagement enthousiaste de 
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Les officiers Français, Belges et Suisses francophones réunis 

Des conseils d’officiers francophones STRASBOURG STRASBOURG

Les conseils d’Officiers 2024 se 
sont tenus du lundi 29 janvier 
au jeudi 1er février 2024 au 
Centre Culturel Saint Thomas à 
Strasbourg.

Une belle occasion de réunir les officiers 
du Territoire France-Belgique et de la 
division Suisse Romande avec le thème 
proposé « Faire goûter l’évangile à une 
société post chrétienne ». 

L’invité, Daniel Liechti - professeur de 
missiologie et directeur du master en 
implantation d’églises à la Faculté libre 
de théologie évangélique de Vaux-sur-
Seine - a animé les partages autour du 
défi d’apporter l’évangile, de faire des 
disciples dans le contexte d’aujourd’hui 
et faire face aux défis auxquels l’église 
en Europe est confrontée.

Les sujets abordés en sessions n’ont 
pas manqué de nous interpeller, 
comme  : «  Être chrétien dans un 

monde qui ne l’est plus », « Bâtir des 
communautés missionnelles – de l’idée 
à la pratique - » ou encore : « Penser en 
termes d’écosystème ecclésial pour 
multiplier les disciples ». 

Un programme riche : soirée détente 
afin de mieux faire connaissance, sortie 
dans la ville de Strasbourg mais surtout 
temps de louange et de témoignage, de 
méditation et de prière.

À noter : la soirée intitulée « Place du 
marché  » avec divers stands pour un 
échange d’expérience et de savoirs, 
chacun exposant un domaine vécu au 
cœur de son actualité et qui lui tient à 
cœur. Un enrichissement réciproque ! 

Pour tous, un temps mis à part agréable 
et apprécié avant de reprendre nos 
ministères quotidiens. 

Major Philippe Lescale 
Directeur Opérationnel Terrain

Promotion à la Gloire

Colonel Maurice Motte 3 juillet 1933-10 mars 2024 
C’est avec beaucoup d’émotion, que 
nous vous annonçons la Promotion à 
la Gloire du Colonel Maurice Motte 
le 10 mars dernier.

Maurice Motte et son épouse Monique 
ont servi l’Armée du Salut en Belgique dès 
1960, où ils ont pris la direction du poste 
de Seraing. C’est là que naîtront leurs 2 

premiers enfants, Dominique et Eric. Puis, en 1963, c’est le départ 
pour le poste d’lxelles où la famille s’enrichira de 2 nouveaux enfants, 

Philippe et Christian. Après un très court passage au poste de Liège, 
les capitaines Motte sont nommés secrétaires de jeunesse pour la 
Belgique. 

De retour en Suisse, ils reviendront comme Chef de Territoire en 
Belgique de 1989 à 1992.

Nous transmettons à chacun des proches du Colonel l’assurance de 
nos prières et de notre soutien. 

Colonel Jacques Donzé

Camp d’hiver à Landersen
Traditionnellement, le poste de Strasbourg 
organise un camp d’hiver. Cette année, il a 
réuni 21 enfants âgés de 8 à 14 ans, issus 
des activités proposées aux Porteurs de 
Flambeau et encadrés par 7 animateurs.

Le camp avait pour thème «  Se rapprocher 
de Dieu et des autres  »  ! Vivre ensemble peut 
s’avérer être un réel défi, et nous avons besoin de 
beaucoup d’attention pour comprendre les autres 
et les aimer tels qu’ils sont. L’amour de Dieu pour 
nous est immense et Il veut nous aider à nous aimer 
les uns, les autres. 

Nous avons essayé de nous comprendre, de vivre 
de bons moments de partage dans un lieu très 
agréable, un paysage naturel magnifique que 
nous offrait le site de Landersen dans les Vosges 
alsaciennes. Des rires, de la joie, des danses, 
des jeux, quelques chutes et quelques larmes 
également, ont ponctué ces quelques jours. 
Voilà tout ce qui fait d’un camp une merveilleuse 
expérience. 

Allen Nolly 
Poste de Strasbourg
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DÉLIVRANCE ET GUÉRISON 

Beaucoup de croyants et 
d’incroyants, agnostiques 
ou personnes aux 
périphéries d’une Église 
qu’elles ne comprennent 
pas ou plus, sont dans le 
doute, la révolte et le rejet. 
Beaucoup aussi sont en 
recherche du vrai visage de 
Dieu. Un Dieu juste.

Un grand nombre d’entre elles souffrent dans leur corps et dans 
leur esprit ; elles connaissent souvent comme un enfermement 
à la fois physique et mental. 

En tant qu’ancien aumônier des prisons et comme 
accompagnant spirituel d’ex sans-abri, en cinq ans j’ai écrit 
ce livre d’édification destiné à tous les « fatigués de la vie »  : 
une aide à la délivrance et à la guérison... un moyen pour sortir 
de l’engrenage du mal, et reconstruire son être et son bien-
être grâce à la confiance et à l’humilité. « Après les ténèbres,  
la lumière ».

Ces méditations avec d’abondantes notes de culture sont 
au-dessus des clivages confessionnels, sur la base d’une 
Bible identique pour tous et dans la fidélité avant tout, à 
l’enseignement de Jésus. Lui qui est vraiment le meilleur 
docteur de tous les temps.

Un moine, théologien catholique et médecin, et un bibliste 
protestant ont amendé le recueil ; un évêque et un pasteur 
supérieur de congrégation, l’ont préfacé. 

Jacques Gosselin

La sérénité par les Psaumes
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367 pages, 40 illustrations couleur.  
À commander en librairie

(sur Electre ou Dilicom) ou à www.editions-delatour.com  
(cliquer « livres », ensuite « spiritualité »).  

Également en e.book.
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les-psaumes-150-meditations-journalieres-9782752104144.html

Pour toute information / diffusion et 
conditions : 06 62 67 66 87

  Avis Officiels
Effectifs au 15 mars :

•  Le major Marc Dawans, présentement Assistant Ressources 
Humaines au Quartier Général National en Belgique, est nommé 
Responsable des Ressources Humaines et Assurances.

•  La capitaine Mathilde Olivier, présentement Co-Responsable 
du Secrétariat Territorial de Jeunesse, est nommée 
Responsable.

•  Le major Jean-Claude Ngimbi, présentement hors affectation, 
est nommé Aumônier des Officiers retraités au Quartier 
Général Territorial.

Effectifs au 1er mai :

•  La lieutenante Prisca Vandebeulque, présentement  
Co-Responsable de poste à Mulhouse, est nommée Officière 
Coordinatrice du Pôle Est en complément de sa fonction de 
Co-Responsable de poste à Mulhouse.

•  Le capitaine Stéphane Gratas, présentement Co-Responsable 
de poste à Nîmes, est nommé Officier Coordinateur du Pôle 
Sud en complément de sa fonction de Co-Responsable de poste 
à Nîmes.

•  La major Corinne De Vreeze, présentement Co-Responsable 
de poste à Valence, est nommée Officière Coordinatrice 
du Pôle Rhône-Alpes en complément de sa fonction de Co-
Responsable de poste à Valence.

•  Le major Gildas Mamona, présentement Co-Responsable 
de poste à Boulogne-Billancourt, est nommé Officier 
Coordinateur du Pôle Île-de-France, en complément de sa 
fonction de Co-Responsable de poste à Boulogne-Billancourt.

Effectifs au 1er juillet :

•  Le major Jean-Marie Malan, présentement responsable du 
Poste de Lyon, est nommé Officier Coordinateur du nouveau 
projet au Havre, et Responsable du Pôle Nord-Normandie.

•  La major Lucia Schmitter, présentement Co-Responsable du 
Poste du Havre, est nommée Responsable du Poste de Lyon.

•  Le major Philippe Schmitter, présentement Co-Responsable 
du Poste du Havre, est nommé Accompagnant spirituel 
des dispositifs de la Fondation à Lyon et à St-Etienne, et 
Collaborateur au Poste de Lyon.


